



Тавдинский городской округ Муниципальное автономное учреждение «Управление культуры, молодежной политики и спорта» Тавдинская центральная городская библиотека

КОШУКИ: ИЗ ВЕКА В ВЕК

Библиографический указатель

г. Тавда 2016 г.

91(235.55)

К 96 Кошуки: из века в век: библиограф. указ. / Тавдинская центральная гор. биб-ка; сост. И.П. Крутикова. — Тавда, 2016. - 12 с. -20 экз.

В данном указателе представлен историко-краеведческий материал о старейшем поселении нашего края — Кошуках. Указатель адресован краеведам и всем, кто интересуется историей развития нашего района.

Включен материал с 1978 по июль 2016 года.

При описании применяются краткие аннотации пояснительного характера.

Справочный аппарат издания включает вступительную статью и указатель персоналий.

Село Кошуки — старейшее поселение, ныне сохранившееся, нашего района. Кошукцы считают годом основания своего села - 1583 год, когда о нем впервые упоминается в летописи, хотя фактически оно конечно старше!

Присоединение Зауралья и Сибири навсегда связано с именем Ермака. Возвратившись из обского похода 20 июня 1583 года, уже 1 июля Ермак предпринял новый поход по реке Тавде для покорения живших здесь вогулов. Река Тавда, берега которой были заселены вогуличами, в 1982 году осталась в стороне от пути Ермака, а между тем по ней пролегал главный тогдашний путь из Руси в Сибирь. Этот поход Ермака интересен нам тем, что проходил по территории нашего края. В сибирских летописях, описывающих этот поход, пожалуй впервые встречаются упоминания вогульских гордков Кошуки и Чандыри (Кондырбай).

Еще до прихода в Сибирь отряда атамана Ермака вогуличи села Кошуки, что на правом берегу реки Тавды, распахивали земли и сеяли рожь. В "Книге, глаголемой Большой чертеж", составленной из рукописей XVI - XVII веков, есть такие строки: "Ниже града Табаров, на Тавде же, град Ашуки Придоше к Ашуку, к княжцу Ворлекову, Ермак же оных из них убил и есак взял и все волости, и с Чандыри, покорил боем и добровольно со старейшинами их". 6 августа 1583 года отряд Ермака «погребеша вверх по Тавде... в Кошуки. Придоше Кошоку княжцу Ворлякову... Ермак же овых из них убил и есак взял... и все те волости и с Чандыри покорил боем и добровольно со старейшинами их».

В отличие от других мест в Таборах и Кошуках на "тутошних людей" был наложен хлебный оброк, что считалось по тем временам редким явлением.

Кошукский городок с окружающими землями вошел в состав Русского государства, в ведение Пелымского воеводства. Уже в 1593 году-1594 годах жители Кошуков участвуют в строительстве Пелымского городка.

По данным 1629 года в Кошуках числилось 73 мужские души. На рубеже 17 и 18 веков население составило 152 души, а городок уже административно относился к Тобольску и был центром волости, здесь размещалось волостное правление. Иногородцы – вогулы составляли большинство жителей Кошукской слободы: они относили себя к разным родам, древние прозвища которых становились фамилиями Кынчины, Карабашевы, Анпины, Коимовы, Нерловы, Чупины, Мурзагульдеевы, Базарновы, Муратовы и др. Постепенно рос приток русских; наиболие старинные кошукские фамилии Вараксины, Бальчуговы, Макаровы, Субботины, Бухоевы, Копыловы.

В начале 19 века было 54 двора (9 – государевых крестьян, 43 – ясашных вогулов, два - ямщицкие) с 286 жителями. Государевы крестьяне имели 122 десятины пашни, 525 десятин леса.

Кроме хлебопашества изготовляли мочало, выделывали кожи, добывали белую глину для побелки.

В 1877-1878 году вместо одряхлевшего деревянного храма выстроена каменная однопрестольная церковь с колокольней и освящена во имя Рождества Христова. Приходу принадлежало 180 десятин пахотной, 18 десяти сенокосной, 3 десятины усадебной земли. Причт состоял из двух священников, дьякона и двух псаломщиков. С 1794 года в церкви велись метрические книги. В 1875 году в селе открылось начальное народное училище, 1888 году в нем обучался 21 мальчик. В конце 19 — начале 20 века в этой школе было более 40 учащихся.

В Столыпинскую земельную реформу, когда мужики из серединной России валом повалили в Сибирь, в Кошуках находилась резиденция начальника Третьего крестьянского участка Туринского уезда. Места благодатные. По Тавде ходили пароходы и баржи, сновали рыбацкие суденышки.

В 1912 году в Кошуках насчитывалось 69 дворов с населением 386 человек и 651 десятинами пашни. Здесь были хлебозапасный магазин, чайная лавка, школа, две водяные мельницы, церковь, кожевенная мастерская, фельдшерский пункт, зернохранилище на 25 тысяч пудов.

В первую мировую войну десятки кошукцев были призваны на фронт, некоторые из них сложили там головы или побывали в плену, в то время как в самом селе были размещены австрийские военнопленные, труд которых использовали для ремонта дорог.

13 апреля 1918 года в Кошуках состоялось собрание уполномоченных представителей от селений волости, на котором решили упразднить волостную земскую управу и организовать совет крестьянских депутатов, что означало провозглашение советской власти в районе. В 1924 году образован Тавдинский район и закончилось многовековое значение села Кошукского, как центра обширного притавдинского края. В это время, по данным 1926 года, здесь проживало до 600 жителей, числилось около 130 единоличных хозяйств.

29 декабря 1929 года кошукские бедняки — пять хозяйств, 19 едоков с лошадьми — объединились в коммуну «Пролетарий», первым председателем ее стал Н. Я. Петрухин. В суровые годы войны кошукцы достойно сражались на всех фронтах, а 113 из них пали в боях за Родину. В августе 1950 года колхозы Кошукского сельсовета объединились в один — им. Сталина, в 1960 году переименованный в «Знамя» и существующий до сих

пор. Много лет колхозом руководил Владимир Лукич Новиков. Эти годы отмечены стабильной работой хозяйства, ростом благосостояния сельчан, размахом строительства.

Население в 1986 году – 694 человека, 209 хозяйств.

Село располагается на невысоком, интенсивно подмываемом рекою берегу. Поэтому наиболее древняя часть его, до сих пор называемая «Вогульской», почти полностью смыта. Новый благоустроенный центр с прилегающими улицами благоустроенных коттеджей и многоквартирных домов построен в 1970-1980-е годы на достаточном расстоянии от реки. Здесь здания районного дома культуры, торгового комплекса, дома быта. Широкую площадь украшают памятники Ленину и землякам, погибшим на фронтах Великой Отечественной.

Начало нового века село встретило с двумя фермерскими хозяйствами, в одном из которых — СПК «Рассвет» (руководитель Н. Н. Борисов) — в 2011 году трудится 26 селян, занятых выращиванием кормов и обслуживанием животноводческой фермы на 240 голов КРС.

Список использованной литературы

Ермолаев В.Н. Тавдинский краеведческий словарь / В. Н. Ермолаев. — Екатеринбург : Банк культурной информации, 2012. — 208 с.: ил.

Ермолаев В. Н. Тавдинское местописание / В. Н. Ермолаев. – Екатеринбург: Старт, 1999. – 192 с.: ил.

Кучин В. А. К истории освоения и развития Тавдинского района и города Тавды / В. А. Кучин. – Екатеринбург: Союз писателей, 2007. – 160 с.

Кошуки в художественной и научно - популярной литературе

Ермолаев В. Н. Кошуки / В. Ермолаев // Тавдинский краеведческий словарь. — Екатеринбург, 2012. — С. 82–84.

Книга В. Н. Ермолаева – своеобразная миниэнциклопедия. Исторические факты, география, тавдинские достопримечательности, социальноэкономическая жизнь района, знаменитые земляки – обо всем этом можно прочитать в словаре. История наших предприятий, сел и деревень, как существующих, так, так и исчезнувших узнает читатель из этой книги. Селу Кошуки посвящена статья, раскрывающая его историю с 16 века и до сегодняшнего дня.

Ермолаев В. Поселения ныне существующие : Кошуки / В. Ермолаев // Тавдинское местописание. - Екатеринбург, 1999. – С. 148–151.

Книга В. Ермолаева «Тавдинское местописание раскрывает историю тавдинского края с древнейших времен до наших дней. Нет уже на вогулов, но как память об этом народе остались на нашей земле вогульские названия рек и озер. Кошуки, ныне существующее, одно из древнейших поселений нашего района.

Трофимов А. Поправка на справедливость : повесть об уральских чекистах /А. Трофимов // Горячее сердце. — Свердловск, 1987. — С. 375—544.

Повесть Анатолия Трофимова «Поправка на справедливость» уносит нас в далекие 50-е годы. Уже давно окончилась война, вернулись домой фронтовики, и

только Андрон Алтынов задержался не по своей вине. Но почему он, вернувшись в Кошуки, откуда призывался в армию, с тревогой просматривает газеты, в которых говорится о судебных процессах над предателями...

Федоров Е. Ермак : роман / Е. Федоров. – М. : Русский раритет, 1993. – С. 668–669.

Роман Евгения Федорова рассказывает о покорении Сибири казаками под руководством Ермака. Войско его, по одним сведениям 540, по другим 840 человек, составляли казаки и ратники Строгановых. Побывало войско Ермака и на Тавде, где сбоем взяло Кушаки в августе 1583 года.

Кошуки в периодике

- 1. Аничкина Т. Душой привязана к земле [Об агрономе колхоза «Знамя» В. Г. Чернышевой, делегате 11 парт. конференции]. Тавдин. правда. 1978. 25 нояб.
- 2. Березка М. В колхозе «Знамя» бойко проходит вечерняя дойка / М. Березка // Тавдин. правда. 2000.-15 авг.
- 3. Березка М. В поле под Кошуками : сев / М. Березка // Тавдин. правда. 2007. 29 мая.
- 4. Березка М. И снова от зари до зари и до седьмого пота: репортаж с посевной в колхозе «Знамя» Тавдинского района / М. Березка // Урал рабочий. 2001. 29 мая.
- 5. Березка М. Колхозники к бою не готовы : [село Кошуки] / М. Березка // Урал. рабочий. -2001.-14 апр.
- 6. Березка М. Легко ли быть собственником ; [о разделе колхоза «Знамя» на два сельско-хозяйствен. кооператива «Родник» и «Рассвет» / М. Березка // Тавдин. правда 2002. 23 мая.

- 7. Березка М. Переходное время : Кошуки / М. Березка //Тавдин. правда. 1999. 27 мая.
- 8. Березка М. Ну, мужики, в бой! : девиз кошукских механизаторов на посевной / М. Березка // Тавдин. правда. 2003. 20 мая.
- 9. Березка М. Праздник первой борозды : Колхоз «Знамя» / М. Березка // Тавдин. правда. 2000. 3 июня.
- 10. Березка М. «Рассвет» в Кошуках : [посевная 2006] / М. Березка // Тавдин. правда. 2006. 11 марта.
- 11. Березка М. «Страдные» приготовления прибавляют волнения : [Село Кошуки. Подготовка к севу] / М. Березка // Тавдин. правда. 2001 27 марта.
- 12. Богдановка С. Наша жизнь крестьянская... Кошуки / С. Богданова //Тавдин. правда. 2009. 25 авг.
- 13. Вараксина Н. С Днем рождения, Кошуки! : [День села] / Н. Вараксина //Тавдин. правда. 2012. 27 июля (№14-16). С.11.
- 14. Гооге (Баранова) Е. Страницы истории населенных пунктов Тавдинского района : Кошуки / Е. Гооге (Баранова) //Тавдин. правда. 2006. 4 мая.
- 15. Диканев И. Трудовая высота Е.К. Туринцевой : [Из опыта работы доярки Вагановской МТФ колхоза «Знамя»]. Тавдин. правда, 1978. 23 дек.
- 16. Иванова В. Мы помним, мы гордимся! : в Кошуках ведутся работы по увековечиванию памяти погибших земляков /В. Иванова //Тавдин. правда. 2012. 5 дек. С. 4.
- 17. Каргалов В. Когда Сибирь стала Русской : [О походе Ф.С. Курбского и И.И. Салтыка Травина по реке Тавде] / В. Каргалов // Урал. следопыт. 1985. № 1. С. 70-76.
- 18. Киликаев П. От сельских глав многое зависит : выездной семинар в село Кошуки / П. Киликаев //Тавдин. правда. 2009. 14 нояб.

- 19. Козлова Я. Жизнь в селе продолжается : Кошуки / Я. Козлова // Тавдин. правда. 2010. 29 июня. С. 1.
- 20. Кривоногов С. Вспоминая далекие годы...: [Ветеран Войны и Труда рассказывает о колхозе «Знамя» 30-х и послевоенных годов]. Тавдин. правда. 1980. 8 янв.
- 21. Купрацевич Н. Святая, как хлеб, деревенька моя: [Колхозу «Знамя» 50 лет]. Тавдин. правда 1980. 19 янв.
- 22. Кынчина, С. Урок памяти : [В Кошуках прошло большое мероприятие посвященное Дню неизвестного солдата] / С. Кынчина // Тавдин. правда. 2014. 13 дек.
- 23. Мартюшов Н. Память истории : О путешествии по Сибири Венгерского ученого Антала Регули / Н. Мартюшов // Тавдин. правда. 1995. 6 июля.
- 24. Новиков В. От сохи до современных машин : колхозу «Знамя» 50 лет / В. Новиков // Тавдин. правда. 1979. 29 дек.
- 25. Новиков В. С гарантией на успех : [о развитии колхоза «Знамя» в 1-й пятилетке] / В. Новиков // Тавдин. правда. 1980. 25 сент.
- 26. Новиков В. С душою к людям : [массово-полит. работа в колхозе «Знамя»] / В. Новиков // Тавдин. правда. 1980. 29 мая.
- 27. Новиков В. Управление колхозом дело коллектива : [колхоз «Знамя»] / В. Новиков // Тавдин. правда. 1978. 7 окт
- 28. Павлов И. Кавалер ордена Славы : [о шофере колхоза «Знамя» Нерлове П. Г.] / И. Павлов // Тавдин. Правда. 1980. 7 окт.
- 29. Павлов И. Кормоцех набирает силу : [внедрение кормоприготовления в колхозе «Знамя»] / И. Павлов // Тавдин. правда. 1980. 21 февр.

- 30. Падикова Е. Празднует село : [14 июля прошел день села в Кошуках] / Е. Падикова // Тавдин. правда. 2012. 28 июля. С. 4.
- 31. Петрова В. Кошуки : День села / В. Петрова // Тавдин. правда. 2009. 6 авг. С. 2.
- 32. Полубоярский Н. Решать от имени коллектива : [О коллективном подряде на Кошукской ферме] / Н. Полубоярский // Тавдин. правда. 1988. 3 марта.
- 33. Шаманов А. Главный резерв агротехника: колхоз «Знамя»/ А. Шаманов // Тавдин. правда. 1999. 27 мая.
- 34. Шаманов А. Знаменцы : «За нами дело не станет»/ А. Шаманов // Тавдин. правда. 2000. 27 мая.
- 35. Шаманов А. Пить или не пить? : Выездная редакция Кошуки / А. Шаманов // Тавдин. правда. 1998. 29 янв.
- 36. Шаманов А. Сев начнем вовремя, не подвела бы погода : колхоз «Знамя» / А. Шаманов // Тавдин. правда. 2000. 22 апр.
- 37. Шаманов А. Тяжело колхозу тяжело людям : [колхоз «Знамя»] / А. Шаманов // Тавдин. правда. 1997. 1 апр.

Персоналии

Нерлов П. Γ . – 28

Туринцева Е. К. – 15

Чернышева В. Г. – 1

Центральная городская библиотека

Составитель: библиограф И.П. Крутикова

Дизайн, макет: зав. отделом обслуживания Н.В. Вараксина, фото

Василия Старцева

623950, Свердловская обл., г. Тавда, ул. Ленина, д. 73.

Тел.: (34360) 5-27-90

E-mail: bibltavda@yandex.ru



